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Время бежит быстро, как-то незаметно пролетел месяц работы 

в проекте «По гаражам». Для меня этот месяц был важен прежде 

всего тем, что состоялась наша совместная с Настей Шестак 

медиация с художницей Еленой Аносовой в мастерских на ВДНХ. 

Работы Елены зацепили меня с самого начала проекта, и мне очень 

хотелось провести медиацию по ним. По моему мнению, медиация 

получилась, пришло много участников, практически все активно 

участвовали в разговоре, высказывали интересные суждения, 

мысли, ассоциации, задавали много вопросов художнице, в конце 

благодарили нас за интересный опыт участия в медиации, что 

очень приятно. 

 

Кроме этого, продолжались медиации по книге художника. Эти 

медиации проходят у нас регулярно, 2 раза в неделю, с мастер-

классом по созданию своих работ на тему книги художника. Здесь 

мне хочется сказать о том, что сформировалась группа 

посетителей, которые приходят к нам уже по 2–3 раза, активно 

участвуют в обсуждениях и мастер-классах. Также хочу сказать 

об интересе к медиации, проявленном профессионалами. У нас 

была сотрудница библиотеки Политеха, детского Центра музеев 

Кремля, графические дизайнеры, педагоги. Практически все они 

высказывали мысли о том, что хотели бы и в своих институциях 

проводить нечто подобное. Это еще раз подтверждает то, что 

медиации сейчас востребованы. 

Думаю, что формат медиации по книге художника за этот месяц 

сформировался, доказал свое право на существование, т. к. 

посетители к нам приходят. Из сложностей обсуждения я бы 

указала на неравнозначность представляемых нами книг, одни 

выглядят привычно, другие совсем не похожи на книги 

в традиционном понимании, и поэтому иногда диалог идет легко, 

а иногда не очень. Но это и интересно. 

Участники к нам приходят самые разные, как правило, они 

настроены позитивно, готовы к диалогу. Почти всем нравится 

вопрос «описать свое состояние и настроение через цвет или 

метафору книги». Этот вопрос я задаю в начале и в конце 



медиации, и, как правило, настроение у всех улучшается. Конечно, 

не обошлось и без посетителей с негативным настроем и желанием 

конфликта, но их за весь месяц было всего двое. 

 

Подводя итог, хочу сказать, что, по моему мнению, проект 

получается интересный, живой, необычный, многие посетители 

нашли в нем что-то важное и нужное для себя, равно как и его 

участники. 
 


